

Avant-propos

Dans un contexte de transitions majeures – démographique, économique, écologique –, la compréhension fine des réalités territoriales s'impose plus que jamais comme une nécessité. Concilier, à l'échelle de proximité que sont les territoires, les différents impératifs de maîtrise des impacts environnementaux, d'inclusion sociale et de développement économique ne peut s'appuyer que sur une connaissance approfondie des facettes de l'espace concerné. En ce sens, prendre le temps d'un diagnostic complet s'avère un exercice essentiel. L'échelle départementale révèle toute sa pertinence comme maille d'observation autant que d'action : à la fois espace de gestion du quotidien et laboratoire de politiques publiques, elle permet une lecture équilibrée entre enjeux locaux et dynamiques d'ensemble.

La Vendée illustre particulièrement cette double dimension. S'appuyant à la fois sur des polarités urbaines et sur un tissu maillé de petites villes et de bourgs ruraux, le département est structuré par une industrie dynamique, une agriculture encore forte et une économie du littoral portée par le tourisme. Territoire attractif, la Vendée bénéficie d'un faible taux de chômage, de niveaux d'inégalités parmi les plus bas du pays, et d'un entrepreneuriat familial vigoureux, ancré localement.

Pour autant, les défis ne manquent pas : accès au logement et aux soins, déséquilibres territoriaux internes, vieillissement de la population, pression sur les ressources foncières ou encore tensions sur le marché du travail.

Dans un tel contexte, le regard statistique apporte des repères solides pour objectiver les évolutions et éclairer les choix publics. Pourtant, la statistique ne saurait résumer la Vendée à une simple équation. Quelle que soit la profondeur chiffrée de l'analyse, aussi loin que la donnée puisse nous emmener, la Vendée reste un territoire dont les ressorts échappent au déterminisme. Victor Hugo l'écrivait dans *Quatrevingt-treize* : « La Vendée ne peut être complètement expliquée que si la légende complète l'histoire ; il faut l'histoire pour l'ensemble et la légende pour le détail. » Le présent diagnostic, s'il apporte une histoire chiffrée du territoire, gagnera à être lu en s'abreuvant aussi à d'autres sources – récits, témoignages, paroles d'acteurs – pour appréhender la richesse des initiatives et des attachements qui façonnent la Vendée contemporaine, et forgent sa légende vivante.

Pour composer un diagnostic statistique apportant des éclairages pertinents, l'Insee, en partenariat avec la Dreets, a retenu un référentiel de départements permettant de mettre en perspective les singularités vendéennes. Ce diagnostic combine ainsi lecture stylisée, par l'identification de traits saillants, et analyse approfondie à différentes échelles spatiales et temporelles. Il a bénéficié de l'éclairage des acteurs publics locaux, que nous remercions chaleureusement pour leur précieuse contribution.

Ce dossier vise à outiller les décideurs publics et privés afin qu'ils puissent accompagner, avec lucidité et ambition, les transformations à l'œuvre dans le département.

**Le Directeur régional de l'Insee
des Pays de la Loire**
Arnaud Degorre

**Le Directeur régional de l'économie, de l'emploi,
du travail et des solidarités des Pays de la Loire**
Jérôme Giudicelli